


Валерий КазаноВ

Больше десяти лет Валерий Рас-
торгуев собирал в архивах страны и за 
рубежом сведения о геральдике нашего 
региона. В итоге нашёл то, что историки 
не могли обнаружить многие десятиле-
тия. Все свои находки он пока оформил 
в виде календаря. Для него это не первая 
попытка передать исторически значимые 
события, связанные с воронежским краем 
таким образом. В прошлом году вышел 
в свет исторический календарь под 
названием «Воронеж – родина Военно-
морского флота России», изданный в 
честь 310-й годовщины создания на 
воронежской земле первого линейного 
корабля «Гото Предестинация» («Божие 
Предвидение»).

Представляя новое своё детище, 
Валерий Расторгуев заметил, что в по-
следнее десятилетие отмечен повышен-
ный интерес к символам, эмблемам и 
территориальным гербам Воронежской 
области. Учёными, краеведами и люби-
телями старины высказываются сотни 
предложений, версий и догадок по по-
воду историчности фигур и предметов, 

изображённых в гербовых щитах тех или 
иных территорий края. Публикуемые в 
календаре малоизвестные документы по-
зволяют по-новому взглянуть на картину 
исторических событий, происходивших 
в XVII-XIX веках.

Так, например, в календаре пред-
ставлен герб, утверждённый импера-
трицей Екатериной II в 1781 году. В 
«жалованной грамоте города Вороне-
жа» Павлом I в 1796 году, правнуком  
Петра I, предписывалось «…городу иметь 
герб, утверждённый рукою император-
ского Величества, и оный герб употре-
блять во всех городовых делах». Тогда на 
гербе впервые появился имперский орёл 
на золотом фоне. 

- Жаловался он за особые заслуги 
перед Отечеством, преданность госу-
дарству, - отметил Валерий Расторгуев, 
- Это сродни тому, что присвоить звание 
город-герой. Воронеж, кстати, вполне в 
ту пору соответствовал этому высокому 
званию. 

Календарь изготовлен по заказу де-
партамента имущественных и земельных 
отношений Воронежской области. При 
оформлении титульного листа исполь-

зован картуш из карты Воронежского 
наместничества Российского атласа 1792 
года. Гравёр - И.К. Набгольц. Картуш по-
свящён роли территории в историческом 
прошлом страны. Он подчёркивает, что 
именно у нас был создан регулярный 
Военно-морской флот, строительство 
которого способствовало становлению 
Воронежа как крупнейшего военно-
административного, экономического и 
культурного центра России.

Впервые в календаре представлены 
знамённые гербы Павловского, воронеж-
ского и Коротоякского полков воронеж-
ского гарнизона, карта Воронежской и 
Астраханской губерний второй четверти 
ХVIII века.
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Воронежский 
гидрометеоцентр

Валюта
(Центральный 
банк российской 
Федерации)
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По сведениям Воронежского гидрометео-
центра, сегодня днем по области облачно 
с прояснениями, местами небольшой снег; 
ветер юго-восточный, умеренный; темпера-
тура -4…-9.

20 января по области – облачно с прояс-
нениями, ночью без осадков, днём местами 
небольшой снег; ветер юго-восточный, ночью 
– слабый, днём – умеренный; температура но-
чью -11…-16, местами до -22, днём -6…-1.

21 января по области – переменная облач-
ность, местами небольшой снег, кратковре-
менная метель; на дорогах скользко; ветер 
южный, умеренный, местами порывистый, 
сильный; температура ночью -7…-12, места-
ми до -17, днём -4…-9.
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Интернет свяжет власть и общество
В Воронежской области планируется создать интернет-

площадку для взаимодействия власти и общества. Предполага-
ется, что данный интернет-ресурс можно будет использовать для 
обсуждения общественно значимых вопросов и государственных 
решений. С такой инициативой выступил губернатор Алексей 
Гордеев на совещании по вопросу использования современных 
средств коммуникации в развитии сотрудничества власти, 
бизнеса и граждан. В ближайшее время начнётся формирование 
рабочей группы, которая разработает модель сотрудничества: 
определит сетевую площадку для общения, а также механизм 
обработки информации и принятия конечных решений.

Лекарства для льготников
По сообщению департамента здравоохранения Воронеж-

ской области, за последние три года финансирование льготной 
лекарственной помощи за счёт средств областного бюджета 
увеличилось в 2,5 раза. Только за три квартала прошлого 
года бесплатные лекарства смогли получить более 80 тысяч 
жителей. Общая сумма выделенных средств составила 480 
миллионов рублей. Доля отечественных лекарств, к которым 
привыкли многие пожилые люди, в общем объёме поставок 
льготных медикаментов увеличилась в 1,6 раза. Особое вни-
мание уделяется больным, страдающим редкими и «высоко-
затратными» заболеваниями. 

Позывные «Янтаря» 
Радиостанция «Янтарь» с высокой помеховой устойчиво-

стью, созданная на основе современных методов  цифровой 
обработки сигналов, сдана в эксплуатацию заказчику воро-
нежским ОАО «Концерн «Созвездие». По сообщению Центра 
информации и общественных связей предприятия, «Янтарь» 
является широкополосной высокоскоростной перепрограмми-
руемой радиостанцией  шестого поколения. Её можно исполь-
зовать как в военном, так и в гражданском назначении.

Едут в гости из Украины
В первый месяц нового года людей, желающих попасть в 

Черноземье, стало значительно больше. Так, по данным Воро-
нежской таможни, только в первую неделю января российско-
украинскую границу через автомобильные пункты пропуска 
«Бугаевка» и «Новобелая» Кантемировского таможенного 
поста проследовало 7427 человек. Это на 567 человек больше 
по сравнению с предыдущим годом. Таможенники отмечают 
и то, что за это время никаких нарушений законодательства 
не выявлено.

Перекрыт канал для нелегалов
Управлением ФСБ по Воронежской области ликвидирован 

еще один канал поставки в РФ незаконных мигрантов из стран 
СНГ, действовавший на протяжении пяти лет, сообщила пресс-
служба ведомства. За это время его организаторам удалось ис-
пользовать, а также направить на строительные и сельскохозяй-
ственные работы в регионе более тысячи трудовых мигрантов. 
Фигурантами дела выступают выходцы из Республики Мол-
довы, организовавшие в 2006 году доставку в Россию «живого 
товара», минуя границы Украины и Белоруссии.

Стройка подсказала новый маршрут
В минувшую среду в Воронеже было полностью перекрыто 

движение по улице Ростовской от улицы Менделеева до пере-
сечения с дорогой, которая идёт вдоль реки Песчанки. Как 
сообщили в пресс-службе администрации городского округа 
Воронеж, на этом отрезке улицы начинается строительство 
ливневой канализации. Дорожные работы предположительно 
продлятся до 28 апреля. Поэтому автомобилистам на ближай-
шие три месяца придётся заранее выбирать новый маршрут.

«Коммуна» В интернете
http://www.communa.ru
Вчера 1752∆503 за текущий месяц 20275

TwiTTer http://www.twitter.com/KommunaNews
facebooK http://www.facebook.com/Kommuna

Элитные квартиры для чиновников
Управление делами Президента России планирует потратить 

четыре с половиной миллиарда рублей на служебное жильё для 
высокопоставленных чиновников. Так, ожидается, что управде-
лами приобретёт элитное жильё в поселке «Полянка делюкс» на 
Рублево-Успенском шоссе. Чтобы осуществить эту сделку, чинов-
никам придётся продать несколько служебных отелей в Москве. 
И хотя пресс-секретарь управделами Виктор Хреков заявил, что 
официальной информацией не располагает, ряд чиновников уже 
подтвердили о грядущем переезде в дорогое жильё.

Над Сирией сгущаются тучи
Западные политики обсуждают возможность создание бес-

пилотной зоны над воздушным пространством Сирии, однако 
пока твёрдо не уверены в целесообразности этой санкции. «Я 
слышал, что беспилотная зона для Сирии считается не очень 
целесообразным методом действия, поскольку в отличие от 
ливийского сценария в Сирии авиация не применяется против 
мирного населения», - заявил в беседе с журналистами министр 
иностранных дел РФ Сергей Лавров. Напомним, что в Сирии 
уже десять месяцев идут кровопролитные столкновения между 
правительством и оппозицией. Если же Запад примет решение 
о введении такой меры, то не исключено, что это всего лишь 
повтор ливийского сценария.
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И оживает история… 

тамара ВалентиноВа

Совещание было посвяще-
но вопросам модернизации 
системы общего образования 
Воронежской области в насту-
пившем году. Но сначала Олег 
Мосолов подвёл итоги работы 
ведомства в 2011 году. По его 
словам, все поставленные за-
дачи были выполнены. Так, 
если изначально планирова-
лось довести размер средней 
по области заработной платы 
педагогических работников 
до 14 229 рублей, то по факту 
эта цифра оказалась выше 
и составила почти 16 тысяч. 
Важно отметить, что она не 
ниже показателя средней за-
работной платы в экономике 
региона. Этого же принципа 
планируется придерживаться 
и в 2012 году. И это вполне 
осуществимо: в бюджете те-
кущего года объем субвенций 
увеличен на 1 миллиард 200 
миллионов рублей, то есть на 
21 процент по отношению к 
уровню прошлого года. Также 
планируется завершить осна-
щение школ необходимым 
комплектом оборудования 
для внедрения Федерального 
государственного образова-
тельного стандарта (ФГОС). 
При этом 40 школ уже в бли-
жайшее время начнут работу 
в соответствии с ФГОС в экс-
периментальном режиме. 

В числе других состав-
ляющих программы Олег 
Мосолов назвал повышение 
квалификации педагогиче-
ских работников. В 2011 году 
на эти цели было направлено 
пять процентов от общего 
объёма средств, что вывело 
область на пятое место в Рос-
сии. В 2012 году сумма со-
ставит почти 100 миллионов 
рублей. Разработан целый 
комплекс мер по привлечению 
молодых специалистов на ра-
боту в общеобразовательные 
учреждения. Он, в частности, 
включает в себя предоставле-
ние педагогам персонального 

автоматизированного рабо-
чего места и повышающий 
коэффициент 1,3 на первые 
три года работы. 

Также речь шла и о ликви-
дации аварийности школьных 
зданий, сооружений, необ-
ходимости обеспечения всех 
школ водопроводом и кана-
лизацией. На необходимость 
скорейшего решения инфра-
структурных проблем школ 
Алексей Гордеев обратил осо-
бое внимание. Он поручил 
руководителю департамента 
архитектуры и строительной 
политики области Сергею 
Куприну и Олегу Мосолову 
совместно изучить и решить 
проблему на  современном 
уровне. 

Руководитель инспекции 
по контролю и надзору в сфе-
ре образования Воронежской 
области Надежда Савицкая 
предложила, не дожидаясь 
внедрения федеральных стан-
дартов, разработать типовые 
кабинеты, что позволит вы-
равнять разные учреждения 
в плане технического оснаще-
ния. Председатель Воронеж-
ской областной организации 
профсоюза работников на-
родного образования и науки 
РФ Тамара Бирюкова сделала 
акцент на необходимости вы-
равнивания уровня заработ-
ной платы. Так, по её словам, 
средняя зарплата учителей 
в Панинском районе чуть 
больше 12 тысяч, тогда как в 
Новохоперском – 20 тысяч. 

Все прозвучавшие пред-
ложения Алексей Гордеев 
одобрил и дал указание уде-
лять реализации программы 
модернизации системы об-
разования в сельских районах 
максимум внимания.

- На уровне муниципалите-
тов качество осуществления 
мер зачастую страдает. Не-
редко бывает так, что сильные 
районы справляются, а слабые 
- нет. Такого неравенства до-
пускать нельзя, - подчеркнул 
глава региона. 

екатерина еФремоВа
таловский район

Это радостное событие 
произошло в селе Орловка. 
Глава администрации Талов-
ского района Виктор Бурдин, 
поздравив учеников и педа-
гогов, пожелав им успехов 
в учебе, в качестве подарка 
вручил сертификат на при-
обретение нового школьного 
оборудования. В тот же день 

на открытом уроке ребята 
узнали и ещё одну хорошую 
новость: к концу нынешнего 
года у них появится спор-
тивный зал. По этому поводу 
уже есть решение губернатора 
Алексея Гордеева.

Ну, а праздник по слу-
чаю открытия обновлённой 
школы закончился большим 
концертом, в котором при-
няли участие юные таланты 
из Орловки.

Обновили школу
Более полугода напряжённой работы и свыше 10 
миллионов рублей, выделенных из федерального, 
областного и муниципального бюджетов, было за-
трачено, чтобы к началу нового полугодия 67 учени-
ков Орловской средней школы имени И.Ф.Жужукина 
сели за парты в обновлённом здании.
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поиски и находки | Ещё в далёком прошлом Воронеж был городом-героем
Зарплату подняли, 
но не выравняли
В минувший вторник на совещании у губернатора Во-
ронежской области Алексея Гордеева руководитель 
департамента образования, науки и молодежной 
политики Олег Мосолов заявил, что средняя зар-
плата учителей стала не ниже средней зарплаты в 
экономике.

оФИЦИАльно

Валерий КазаКоВ

Вчера в 11.00 на доме №19 по улице 
Антонова-Овсеенко, где жил Герой Со-
ветского Союза, почётный гражданин 
Воронежской области полковник Фёдор 
Титов,  была торжественно открыта ме-
мориальная доска.

На митинге, посвящённом этому со-
бытию, выступили руководитель управы 
Коминтерновского района Геннадий 
Кузнецов, председатель районного Со-
вета ветеранов войны и труда Вячеслав 
Косарев, дочь Фёдора Титова – Галина 
Сапрыкина, которая пришла с внучкой 
Екатериной и правнучкой Дарьей. Вспо-
миная об отце, Галина Фёдоровна гово-

рила о том, что он был очень скромным 
человеком. Даже на работе, а у Фёдора 
Ивановича 34 года трудового стажа, 
мало кто знал, что он Герой Советского 
Союза.

- Лишь на 9 Мая папа надевал пиджак 
со Звёздой Героя. Вот тогда не было от-
боя от вопросов: за что? А он был ещё на-
граждён тремя орденами Ленина, двумя 
орденами Красного Знамени, орденом 
Александра Невского и многими други-
ми орденами и медалями за образцовое 
выполнение боевых заданий на фронте. 
Вот только каких, мы не знаем. Он не 
любил рассказывать о войне, – с горечью 
заметила дочь.

Весь жизненный путь лётчика-

бомбардировщика Фёдора Титова 
– служение Отечеству. Начав войну 
6 июля 1942 года в звании сержанта, 
командиром экипажа, он закончил её  
2 сентября 1945 года на Дальнем Востоке 
гвардии старшим лейтенантом, коман-
диром эскадрильи. В его послужном 
списке 294 боевых вылета. После войны 
до 1961 года Фёдор Титов продолжал 
службу в Советской Армии. После 
чего осел в городе Воронеже. Работал 
диспетчером в конструкторском бюро, 
руководителем полётов на Воронежском 
авиапредприятии.

В тот же день состоялось открытие 
мемориальной доски на доме №30 по 
улице Правды, где в последнее время 
жил полный кавалер орденов Славы 
Максим Моисеенко. Служил он в 
артиллерии, ходил в разведку. Войну 
Максим Алексеевич начал с Подмо-
сковья, дошёл до Польши (Гданьск), 
где в марте 1945-го был тяжело ранен 
(ногу пришлось ампутировать) и де-
мобилизован. После войны старшина 
Максим Моисеенко вернулся в родное 
село Квашино Воробьевского района. 
Долгие годы проработал в сельсове-
те, завклубом (был самым лучшим 
баянистом). Здесь же  у него родилось 
четверо детей. В прошлом году ветеран 
отметил 90-летие. К сожалению, время 
безжалостно, и сегодня уже нет рядом 
с нами Максима Моисеевича. 

Но герои не умирают. Они живут в 
памяти и всегда будут служить для по-
томков примером мужества и беззаветной 
преданности Родине. Эти же слова смело 
можно сказать и о полном кавалере ор-
денов Славы Дмитрии Прощенко, Герое 
Советского Союза Иване Омигове,  по-
чётном гражданине Центрального района 
Евгении Владимирове, которым также в 
ближайшие дни будут установлены па-
мятные доски на домах, где они жили. 

Герои не умирают

Здесь жил Герой Советского Союза Фёдор Титов.

дата
В канун празднования 69-й годовщины освобождения Воронежа от немец-
ко-фашистских захватчиков в областном центре состоится открытие пяти 
мемориальных досок участникам Великой Отечественной войны.
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Виталий черниКоВ 

Директор Международно-
го Платоновского фестиваля 
Михаил Бычков и театральный 
критик, преподаватель Россий-
ской академии театрального ис-
кусства, член совета Платонов-
ской премии Александр Вислов 
рассказали журналистам о том, 
как будет развиваться проект 
в 2012 году. Точнее, два его 
направления – театральное и 
музыкальное. 

Продажа билетов начнётся в 
феврале. Второй фестиваль бу-
дет несколько короче первого – 
он пройдёт с 8 по 17 июня. 

- Я не уверен, что в этом есть 
большой смысл, - признался 
Михаил Бычков. - Но у части 
публики, части организато-
ров, части прессы сложилось 
ощущение, что прошлогодний 
был несколько длинноват. Мы 
имеем возможность пробовать 
себя в разных форматах, в 
том числе и временных. А там 
поймём, достаточно ли десяти-
одиннадцати дней. 

По предложению литерату-
роведа Олега Ласунского, на-
звание несколько изменилось: 
«Международный Платонов-
ский фестиваль искусств». 
Слово «международный», 
предполагает Бычков, из офи-
циального названия постепен-

но исчезнет: и так, дескать, 
видно, что только в двух про-
граммах, театральной и музы-
кальной, участвуют представи-
тели тринадцати государств, в 
частности, Великобритании, 
Армении, Грузии, Словении, 
Италии, Китая, Польши, Лит-
вы, Японии. 

Будут показаны премьеры, 
ради которых зрителям стоит 
приехать в Воронеж из Москвы 
или Санкт-Петербурга. Речь 
идёт о четырёх постановках: 
«Миранде» театра Оскараса 
Коршуноваса по мотивам шек-
спировской «Бури», «Песни 
о Матери и Отчизне» Театра 
Польского (Вроцлав), «Даф-
нисе и Хлое» и «Весне священ-
ной» Национального хорео-
графического центра из фран-
цузского Гренобля, «Счастье» 
киевского театра на Печерске. 
Последний спектакль, кстати, 
поставлен по платоновской 
«Реки Потудани»; на фестива-
ле мы увидим ещё две интер-
претации рассказа. Ещё одну 
привезёт санкт-петербургский 
«Этюд-театр», третья «Река» 
- местная, поставленная Вла-
димиром Петровым в Акаде-
мическом театре драмы имени 
А.В.Кольцова: уж к июню-то 
его историческое здание от-
кроется! 

окончание | Страница 4

Все цвета  
искусства 
Культура| На Втором Платоновском 
фестивале будут показаны три «Реки Потудани»  

К такому выводу пришёл председатель президиума Совета краеведов 
Воронежской области капитан 1-го ранга Валерий Расторгуев, готовя 
исторический календарь гербов городов и территорий воронежского 
края. Его презентация состоялась в отделе редких и ценных книг об-
ластной научной библиотеки имени И.С. Никитина.
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Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 19 по 25 января:
21, суббота (пик с 16 до 18 часов)
23, понедельник (пик с 9 до 12 часов)
25, среда (пик с 12 до 14 часов)

татьяна дубКоВа, Центр инструментальных наблюдений  
за окружающей средой и геофизических прогнозов.
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Александр СЛИНЬКО, 

профессор, 
доктор политических наук

Во-первых, общемировая 
практика свидетельствует о 
том, что за первым переход-
ным периодом к демократии 
обязательно должен последо-
вать второй переходный пери-
од, гораздо более сложный и 
ответственный. Именно после 
этого периода должно более-
менее окончательно созреть 
гражданское общество. Пока 
же господствует достаточно 
бюрократический автори-
тарный либерализм, с одной 
стороны, и анархиствующий 
симбиоз право- и левопопу-
листской националистической 
стихии, с другой. При этом 
западные политтехнологи пы-
таются с помощью интернет-
технологий «легко» овладеть 
оппозиционной стихией. Од-
нако не получается. В столице 
гражданское общество все же 
созрело и на простые про-
вокации не поддается. При 
этом гражданское общество 
не стесняется противопо-
ставлять себя авторитарным 
тенденциям.

Во-вторых, следует пред-
положить, что вызревающие 
гражданские элементы все же 
поддержат на предстоящих 
выборах Владимира Путина, 
несмотря ни на какие попу-
листские лозунги оппозиции. 
Почему? Главное – потому 
что грамотные люди увидели 
непреложный факт: присоеди-
нение к ВТО не оказалось 
капитуляцией перед западной 
глобализацией.

Правительство России 
смогло «отключить» страну 
от колесницы американского 

и европейского долгового и 
финансового кризиса, соз-
дав солидные резервный и 
стабилизационный фонды и 
достигнув рекордно низкой 
за последние двадцать лет 
инфляции. 

В-третьих, после декабрь-
ских парламентских выборов 
были предложены меры по 
ускорению демократизации 
страны. Да, к 2005-2006 годам 
партийное представительство 
было сужено и заморожено, 
но при этом встречной актив-
ности гражданского общества 
не было и не намечалось. Годы 
спокойствия сделали свое 
дело: люди захотели боль-
шей политической свободы, 
заявили о своем желании и 
получили искомое в пред-
ложениях о демократизации 
и новом режиме регистрации 
политических партий. Теперь 
необходимо структуриро-
вать гражданское общество, 
которое, по крайней мере в 
западных образцах, не бывает 
бесструктурно и неиерар-
хично.

Вопрос о том, как скоро 
спонтанная и пульсирующая 
активность приведет к устой-
чивой демократии и искомо-
му идеальному равновесию 
между обществом и государ-
ством, остается открытым. 
Если через пять-шесть лет это 
случится, то можно отказаться 
от механизма управляемой 
демократии и преемственно-
сти, но не раньше. В стране, 
наряду с законопослушны-
ми гражданами, проживают 
авантюристы и криминальные 
элементы, выросшие в ходе 
локальных неурядиц пере-
ходного периода, а главное, су-
ществуют коррумпированные 
бюрократические силы, кото-

рые сохраняют свои позиции в 
России при всех режимах.

В-четвертых, образцовые 
западные демократии ста-
ли очень неустойчивыми. 
Знаменитый З.Бжезинский 
заявил, что на фоне кризиса 
усиливаются Россия и Китай, 
которые займутся созданием и 
укреплением новых империй.  
В этих условиях «верхи» и ин-
теллектуальная элита России 
должны предложить населе-
нию к следующим выборам 
детально разработанные про-
граммы развития. Это может 
быть новый вариант неолибе-
ральных реформ, но без соци-
альных издержек, или антине-
олиберальный курс «режима 
справедливости», проводи-
мый, к примеру, достаточно 
успешно Аргентиной, или 
даже варианты незападной 
демократии, существующие, к 
примеру, в Китае, на Тайване, 
в Южной Корее. Но, главное, 
все варианты должны быть 
прагматичными, а не попу-
листскими и фантастически-
ми. На серьезную разработку 
этих программ должно уйти не 
менее пяти лет.

В-пятых, в ходе второго 
этапа демократизации, вто-
рого переходного периода 
гражданское общество должно 
обеспечить систематическое 
давление на правящую элиту 
с целью доведения до конца 
государственного строитель-

ства. Чтобы такие вопросы, 
как эффективность местного 
самоуправления или струк-
турирование верхней пала-
ты российского парламента, 
вдруг не объявлялись окон-
чательно решенными. Важно, 
чтобы вопрос об управленче-
ских кадрах был решен, а не 
отложен – вплоть до введения 
по примеру Тайваня экзамена-
ционной ветви власти, зани-
мающейся переподготовкой 
кадров.

Наконец, нужно сделать 
за предстоящий переходный 
период главное – не допу-
стить монополизацию власти 
корпоративным бизнесом. 
Государственное управление 
кое-что может перенять от 
корпоративного управления, 
но не созданием класса ни за 
что не отвечающих пресытив-
шихся властью и привыкших 
к «золотым парашютам» ме-
неджеров, которые поставили 
недавно блиставшую цивили-
зацию Запада на грань унич-
тожения.

Россия должна идти впе-
ред, а не назад. Реформы не 
возникают из кабинетов и из 
анархиствующей толпы: суще-
ствует известный опыт разви-
тия отечественного граждан-
ского общества и государства, 
который надо преобразовать в 
эффективно действующую по-
литическую и экономическую 
модель.

Особенности 
переходного периода

Мнение учёного | Формирование зрелого гражданского общества в России 
может занять пять-шесть лет

Взрыв активности гражданского общества после 
парламентских выборов 4 декабря 2011 года породил 
традиционную иллюзию быстрого и одномоментного 
перехода к классической западной демократии - зав-
тра или на следующий день после демократического 
волеизъявления. Между тем прошедшие демонстра-
ции не могут свидетельствовать об окончательном 
утверждении структурированного гражданского 
общества в стране.

Дмитрий ДЕНИСЕНКО

- Именно молочное живот-
новодство, благодаря кругло-
годичному циклу,  даёт нам 
деньги на обновление техни-
ки и технологий, погашение 
кредитов, средства на другие 
неотложные нужды, - говорит 
генеральный директор ООО 
«Ольховлогское» Василий Ко-
ротких. – Стабильное развитие 
молочного животноводства 
позволяет оптимально сраба-
тывать и не менее важному для 
хозяйства растениеводческому 
сектору.

Когда  Василий Василье-
вич пришёл к руководству 
хозяйством, то изначально 
поставил задачу развивать 
его как многопрофильное. 
Проанализировав работу сель-
хозпредприятия за предыду-
щие годы, а также опираясь на 
опыт авторитетных специали-
стов, таких, как, к примеру, 
Василий Минайлов, Василий 
Щербаков, Пётр Чечелев, 
молодой руководитель решил 

не просто сохранить устояв-
шуюся структуру, а развить 
её, применяя технические и 
технологические новшества. 
В результате за сравнительно 
короткий период времени 
удалось создать слаженный 
коллектив, объединённый чёт-
ко поставленными целями и 
задачами, отработанной систе-
мой материального поощре-
ния. Поэтому в течение ряда 
лет ООО «Ольховлогское» 
стабильно занимает лиди-
рующие позиции в  районном 
экономическом соревновании 
и входит в десятку лучших 

сельхозпредприятий Воро-
нежской области.

- Хорошо поработали, по-
лучили хороший урожай и 
заработали хорошую зарплату 
– всё очень просто и очень 
сложно одновременно, - сказал 
Василий Коротких, обращаясь 
к труженикам хозяйства, со-
бравшимся в сельском Доме 
культуры, недавно отремон-
тированном при помощи ООО 
«Ольховлогское». - Лидерство 

можно завоевать, но его слож-
но удержать, хотя такую задачу 
мы, в принципе, не ставим. 
Цели наши просты и понятны 
- совершенствуемся в работе, 
стараемся добиваться макси-
мальной эффективности.

- Наш успех складывается 
также и от использования эф-
фективной государственной 
политики поддержки сель-
ского хозяйства, - продолжил 
Василий Васильевич. – Целе-
направленная работа со сторо-
ны областного правительства 
и департамента аграрной по-
литики Воронежской области 
открывает новые возможности 
для развития. А основа этого - 
принцип работы губернатора: 
«сказано – сделано». И в дей-
ственности заданного курса 
можно убедиться  на примере 
нашего  хозяйства…

Для Василия Коротких под-
ходы к работе губернатора 
Алексея Гордеева понятны 
и приемлемы. Более того, он 
сам не привык давать пустых 
обещаний и убеждён в необхо-
димости  подтверждать каждый 
свой шаг делом. Да, ООО «Оль-
ховлогское» - не огромный аг-
рохолдинг с оборотами в сотни 
миллионов рублей, но именно 
здесь можно увидеть опыт того, 
как заставить каждый гектар 
работать с максимальной эф-
фективностью, как получать 
максимальную отдачу от каж-
дой коровы, как рационально 
использовать опыт, знания и 
возможности каждого работни-
ка. Для обработки имеющейся 
пашни, наверное, достаточно 
было бы иметь 10-20 механи-
заторов, но в «Ольховлогском» 
около 100 работающих (с жи-
вотноводческой отраслью). В 
сравнительно небольшом селе 
живёт и развивается социаль-
ная сфера: школа, ФАП, Дом 
культуры, почта, торговля. 
Проведена газификация, через 
населённые пункты хозяйства 
ежедневно проходит автобус 
в Москву.  

Генеральный директор ООО 
«Ольховлогское» принял ре-
шение отметить тех, чьими 
руками создаётся и поддержи-
вается устойчивость хозяйства 

и жизнь села.  На сцену вы-
зывались десятки людей – от 
механизаторов и операторов 
машинного доения до телятниц 
и бухгалтеров. Складывалось 
впечатление, что в этот день 
буквально все труженики хо-
зяйства были отмечены за труд. 
Впрочем, судите сами. Получен 
хороший урожай зерна – че-
тыре тысячи тонн (в прошлом 
году, для сравнения, 1200). 
Впервые урожайность подсол-
нечника достигла 32 центнеров 
с гектара, кукурузы на силос – 
400 центнеров, а на зерно – 
более 55 центнеров с гектаров. 
Животноводы демонстрируют 
из года в год стабильный рост 
показателей. К примеру, по 
надоям на одну корову от 3500 
килограммов в 2006 году до 
5500 по итогам 2011, валовому 
сбору молока рост за это время 
- почти в три раза. Здесь и само-
отдача каждого работника, и ор-
ганизация труда, и грамотные 
действия специалистов хозяй-
ства, заместителей директора 
Сергея Клешнёва и Владимира 
Кравченко.

Василий Коротких озвучил 
перед работниками задачи на 
ближайший год и перспективу. 
В животноводстве это – ре-

конструкция с модернизацией 
МТФ №4, работа с племенным 
стадом, увеличение произ-
водства молока через совер-
шенствование кормовой базы 
и работу в новом статусе пле-
менного репродуктора, откорм 
бычков. 2012 год должен стать 
годом возрождения в хозяй-
стве овцеводства. Продолжит-
ся модернизация в полеводстве 
– планируется приобретать но-
вую высокопроизводительную 
и энерго сберегающую технику, 
улучшать культуру земледе-
лия с использованием эффек-
тивных удобрений и примене-
нием передовых технологий. 
В приоритете и увеличение 

заработной платы работникам 
с ориентиром, прежде всего, на 
результаты труда.

- Благодарю за работу, - за-
вершая поздравления селян, 
сказал Василий Васильевич. 
- Будьте здоровы и счастливы. 
Пусть в ваших семьях главен-
ствуют мир и благополучие. 
Желаю новых успехов в благо-
родном крестьянском труде… 

И при этих словах на сцену 
Дома культуры поднялись 
артисты Государственного 
академического Воронежского 
русского народного хора, кото-
рые наполнили торжество ма-
стерством исполнения русской 
народной песни и танца.

Простота совершенства
Как живёшь, хозяйство? | Многопрофильность для сельхозпредприятия становится гарантией устойчивости 
перед природными и рыночными катаклизмами
Праздник завершения сельскохозяйственного сезо-
на для работников ООО «Ольховлогское» ежегодно 
проходит на рубеже года. И это не случайно. Здесь 
делают ставку на животноводство как на экономиче-
скую «подушку безопасности», благодаря которой раз-
вивают растениеводство, обеспечивают устойчивую 
социальную защиту работников и поддержку сферы 
жизнеобеспечения села.

Наша справка:
ООО «Ольховлогское» Каменского района Воронежской 

области объединяет земельные угодья вокруг одноимённого 
села и ближайших хуторов Орехово, Фриденфельд и Воронец. 
Количество работающих – 105 человек, площадь пашни – 5060 
гектаров. Специализируется на производстве зерна, технических 
культур, кормов, мяса, молока, племенного молодняка. Поголо-
вье крупного рогатого скота – немногим более 1000 голов, в том 
числе 462 коровы. Поголовье свиней – почти 500. 20 декабря 
2010 года приказом Минсельхоза России ООО «Ольховлогское» 
был присвоен статус «Племенной репродуктор» по разведению 
крупного рогатого  скота красно-пёстрой породы. 

Александра ГЛУХОВА,

доктор политических наук, профессор ВГУ

Главным событием минувшей недели стало первое в этом 
году заседание Государственной думы шестого созыва. Самым 
острым вопросом, как и предполагалось, стало обсуждение 
многочисленных нарушений на выборах 4 декабря. В наступле-
ние пошла оппозиция: представители всех трёх оппозиционных 
партий предъявили свои претензии к ведомству Владимира 
Чурова, ставшего главным политическим раздражителем по-
следнего месяца. Представителям «Единой России» приходилось 
увещевать оппонентов через частичные уступки, т.е. признание 
нарушений на отдельных избирательных участках, которые, 
по их мнению, не могут поставить под вопрос окончательные 
результаты выборов. Между тем со стороны оппозиции звучали 
прогнозы относительно досрочных парламентских выборов, в том 
числе и в ближайшие год-два. Позже эти предложения появятся 
в программных заявлениях кандидатов в президенты – Геннадия 
Зюганова и Сергея Миронова. Пока же напряжение удалось 
частично разрешить менее радикальным способом: 27 января в 
Госдуме состоится парламентский час, специально посвящён-
ный ходу и результатам избирательной кампании, на который 
приглашены глава Центризбиркома В.Чуров и представители 
правоохранительных органов – прокуратуры, МВД, Следствен-
ного комитета, судебной системы. Правда, «Единая Россия» 
решительно возражала против присутствия на парламентских 
слушаниях приглашённых гостей. Впрочем, имеет смысл до-
ждаться этого Судного дня, чтобы оценить степень вменяемости 
власти. «Сдача» В.Чурова стала бы известным амортизатором для 
массового общественного недовольства, выведшего на Болотную 
площадь и проспект академика Сахарова в Москве тысячи людей. 
Однако очевидно, что такая отставка только кажется чисто тех-
ническим моментом. На Владимире Чурове, как в своё время на 
Николае Рябове, держится вся избирательная система, поэтому, 
чем сильнее давление общественности, тем меньше шансов, что 
власть пойдёт на уступки. Не исключено, правда, что от Чурова 
избавятся позже, после президентских выборов 4 марта, отправив 
его послом в какую-нибудь небольшую страну, как это уже не раз 
случалось с его предшественниками, причинившими немалый 
вред репутации России. 

Ещё более принципиальная дискуссия развернулась вокруг 
повестки весенней сессии Госдумы. Довольно быстро выяснилось, 
что депутаты от оппозиции находят общий язык по целому ряду 
важнейших для страны вопросов. Одним из них, безусловно, 
является коррупция, реальному, а не декларативному противо-
действию которой могла бы служить ратификация ст. 20 Конвен-
ции ООН о противодействии коррупции. Это важнейшая статья 
во всей Конвенции, без которой принятие последней просто не 
имеет смысла. Левые фракции в лице КПРФ и «Справедливой 
России» солидаризировались в необходимости принятия этой 
статьи. Удастся ли на этот раз ратифицировать Конвенцию, 
покажет время и политическая ситуация в стране, но очевидно, 
что без давления снизу принципиальные для страны решения не 
имеют шансов на принятие. 

Другой точкой согласия стало предложение сразу трёх фрак-
ций – ЛДПР, КПРФ и СР ввести государственную монополию 
на алкоголь и табак. Предложение это возникало в Госдуме не-
однократно, вместе с доводами о том, какие финансовые средства 
для государственного бюджета могли бы быть таким образом 
получены. Средства, прямо скажем, немалые, однако бывшее пар-
ламентское большинство в лице «Единой России» заблокировало 
все инициативы подобного рода на стадии законопроектов. 

Ещё одним больным вопросом стали тарифы естественных 
монополий – настоящий бич для населения страны и бездонный 
источник обогащения для их владельцев. Как известно, прави-
тельство личным распоряжением премьер-министра Владимира 
Путина приняло решение о замораживании тарифов до 1 июля 
текущего года, дав повод критикам полагать, что после президент-
ских выборов они стремительно вырастут, как уже не раз бывало 
в прошлые годы. Однако кое-где, например, в Москве тарифы 
уже с 1 января выросли на 12 процентов, а в Кирове – на все 40 
процентов. Возникает закономерный вопрос: кто же принимает 
решения? Местная, региональная или федеральная власть? Не 
оказывается ли так, что они перекладывают друг на друга ответ-
ственность, а расплачиваться приходится всем нам? 

Указанным перечнем вопросов первый день работы Госдумы, 
разумеется, не ограничился. Звучали вполне разумные предло-
жения об усилении парламентского контроля за расходованием 
государственных средств; об ужесточении мер по борьбе с кор-
рупцией в части санкций; об изменении оффшорного характера 
российской экономики и т.д. Касаясь решения о вступлении Рос-
сии в ВТО, депутаты напомнили, что даже на сайте Министерства 
экономического развития, курировавшего этот вопрос, не названо 
ни одного условия, на которых страна вступила в эту торговую 
организацию. Как и в случае с итогами выборов, оппозиция по-
требовала проведения правительственного часа для снятия всех 
озабоченностей. 

Таким образом, довольно быстро прояснилась ситуация вокруг 
нового состава нижней палаты парламента. Как и в прошлые не-
добрые времена, парламентское большинство намерено игнори-
ровать, а то и блокировать инициативы оппозиции, мотивируя это 
тем, что поднимаемые последней вопросы либо не приоритетны, 
либо и так уже стоят в повестке весенних заседаний парламента. 
Целый ряд поправок, внесённых депутатами от оппозиционных 
партий, был демонстративно и единогласно отклонён: заветная 
цифра в 238 голосов ни разу не изменила себе. Спикер Сергей 
Нарышкин, пока ещё не в полной мере овладевший своей но-
вой ролью, тем не менее, произвёл впечатление толерантного 
и понимающего человека, тогда как представляемая им партия 
выглядела крайне самоуверенной в отношении коллег, и столь 
же откровенно сервильной по отношению к представителям 
исполнительной власти. «Единая Россия» явно боится обидеть 
министров и их замов и безропотно поддерживает все их законо-
проекты, даже явно сырые. Как никогда стал очевиден приоритет 
узкопартийных интересов партии власти, её корпоративная со-
лидарность, особенно в части сохранения насиженных мест. 

Однако ситуация всё-таки меняется, хоть и медленно, и глав-
ным ускорителем здесь выступает общественная активность. Не 
будь вышеупомянутых митингов, причём не только в Москве, но 
и в других крупных городах России, никаких подвижек в стенах 
парламента не произошло бы. Лишь опираясь на эту активность, 
парламент может стать не только местом для дискуссий, но и 
ответственным представительным органом, законодательной 
властью, от качества решений которой (пока оставляющего же-
лать много-много лучшего) зависит жизнь и благополучие всех 
нас. Отсюда есть смысл присмотреться к тому, кого мы избрали, 
и как эти люди поведут себя в стенах парламента. 

На фоне начавшейся парламентской деятельности обозначи-
лись первые программные установки кандидатов в президенты 
РФ. В.Путин на встрече со своими сторонниками подтвердил 
свою убежденность в том, что первоочередной задачей остаётся 
поддержание в стране политической стабильности. Критики, 
между тем, напоминают ему, что эта проблема в значительной 
степени уже решена, и на повестке дня стоит запрос на справед-
ливость. «Если элита хранит деньги на Западе и там же обучает 
своих детей, то у страны нет будущего», - сокрушённо констати-
рует Александр Ципко. По оценке другого аналитика, Михаила 
Ремезова, Путин пытается консолидировать свой базовый кон-
сервативный электорат, адресуя призывы, в первую очередь, 
бюджетникам и пенсионерам. 

Главный соперник премьера – Г.Зюганов, напротив, централь-
ной идеей своей программы сделал национализацию базовых 
отраслей экономики, прежде всего, сырьевых, и равный доступ 
всех категорий населения к бесплатному образованию, в том 
числе и к высшему. Свою программу лидер КПРФ презентовал 
не в столице, а на встрече со своими сторонниками на родине, в 
Орле, что стало своего рода политической инновацией на фоне 
стандартных политтехнологических ходов других кандидатов.

Место 
для дискуссий

Будущее села.

Поздравления звучали от Василия Коротких (справа), 
главы сельского поселения Ивана Кулакова и артистов.

В Государственной думе РФ шестого созыв Воронеж-
скую область представляют восемь депутатов. Все они 
вошли в различные комитеты Госдумы РФ. 

Валерий КАЗАНОВ

«Коммуна» уже сообщала о том, что Сергей Гаврилов (КПРФ) 
возглавил комитет по вопросам экономики, Юрий Исаев («Еди-
ная Россия») сохранил за собой пост заместителя председателя 
комитета по финансам, Галина Карелова («Единая Россия») 
избрана первым заместителем председателя комитета по труду, 
социальной политике и делам ветеранов.

В какие комиссии и комитеты вошли остальные депутаты? 
Руслан Гостев (КПРФ) – член счётной комиссии, член комитета 
по делам национальностей. Сергея Журавлёва (ЛДПР) избрали 
заместителем председателя по жилищной политике и ЖКХ,  
Сергей Чижов («Единая Россия») – член комитета по бюджету 
и налогам. Илья Костунов («Единая Россия») вошёл в комитет 
по безопасности и противодействию коррупции. Олег Пахолков 
(«Справедливая Россия») – член комитета по делам содружества 
независимых государств и связям с соотечественниками.

Определились 
с полномочиями
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В Воронеже прошла очередная, разрешённая властя-
ми акция протеста против фальсификации выборов 
в Госдуму.

Валерий СЕВЕРНЫЙ

В пикете, в котором приняли участие представители гражданских 
и правозащитных организаций, в частности, ассоциации «Голос», 
демократических движений «Солидарность» и «Левый фронт», вновь 
поднималась тема фальсификации выборов в Государственную думу 
РФ, состоявшихся 4 декабря прошлого года. 

С участниками акции, которые собрались 17 января на площади 
В.И.Ленина, встретился председатель Избирательной комиссии Воро-
нежской области Владимир Селянин. Он, в частности, отметил, что не 
согласен с огульными обвинениями в фальсификации выборов. Да, во 
время предвыборной кампании и по итогам выборов в Избирательную 
комиссию Воронежской области поступали  жалобы и обращения, но 
большинство из них необоснованные. В том числе и от представителей 
ассоциации «Голос» относительно организации избирательного про-
цесса. В целом же избирательные комиссии сработали хорошо.

Владимир Селянин прояснил ситуацию по факту удаления членов 
участковых избирательных комиссий с правом совещательного голоса 
и наблюдателей от политической партии «Справедливая Россия». Это 
было связано с тем, что они дезорганизовывали работу участковых 
избирательных комиссий и создавали негативную обстановку на из-
бирательном участке в день голосования. 

Он предложил пикетчикам принять участие в организации и 
проведении выборов на территории области, а не заниматься деста-
билизацией обстановки, которая и так накалена. Есть возможность 
направить грамотных, добросовестных представителей общественных 
организаций для включения в состав участковых комиссий с правом 
решающего голоса, чтобы они  смогли поучаствовать в избирательном 
процессе в качестве организаторов выборов, где от профессионализма и 
личностных качеств каждого члена участковых избирательных комис-
сий зависит строгое исполнение избирательного законодательства. 

Владимир Селянин сообщил, что готов и далее встречаться с пред-
ставителями ассоциации «Голос» и иными общественными организа-
циями для дальнейшего конструктивного сотрудничества. 

От пикета – 
к диалогу
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Миллионы из дома  
на Токарной улице

Cудебный 
очерк

Борис Ваулин

(Продолжение. 
Начало в №№ 5,6).

Дважды судимый, невысо-
кий, щуплый 43-летний Алек-
сандр Дмитриевич Упатов был 
полной противоположностью 
своему подельнику. На каждое 
заседание он приносил пакет с 
документами. Заходил в клет-
ку, раскладывал перед собой на 
скамейке необходимые бумаги, 
доставал Уголовный кодекс, 
открывал блокнот, делал в 
нем какие-то записи. Дважды 
судимый знал правила игры. 
Активно задавал вопросы сви-
детелям, подвергал сомнению 
протоколы допросов и распе-
чатки телефонных разговоров, 
обличал следователей, давав-
ших показания. Едва ли не 
на каждом заседании просил 
приобщить к делу очередные 
ходатайства или исключить из 
него те или иные документы. 
Если судья отказывал ему в 
этом, обвиняемый с пафосом 
восклицал: «О каком же спра-
ведливом суде тут можно гово-
рить?». По сути дела все свои 
показания на предварительном 
следствии он просил считать 
недействительными, поскольку 
«они были выбиты силой». 

Александр Упатов старался 
доказать, что большинство 
документов обвинения сфаль-
сифицировано, а поскольку 
аргументы следствия по от-
дельным эпизодам были дей-
ствительно не безупречны, то 
молодая женщина-прокурор 
порой просто пасовала перед 
напором обвиняемого. Нередко 
выдержка изменяла Упатову, 
и он начинал пререкаться с 
председательствующим, упре-
кал судью в том, что тот хочет 
«засадить его, невиновного, 
до конца жизни». Обвинялся 
подсудимый по нескольким 
статьям – разбой в целях завла-
дения имуществом, незакон-
ное приобретение и хранение 
оружия, убийство двух или 
более лиц. Наказание по этим 
статьям предполагало даже по-
жизненное лишение свободы. 

Тр е т и й  п о д с у д и м ы й ,  
24-летний Роман Артёмов, к 
разбойному нападению 5 мая  
отношения не имел. Он уже 
пять лет отбывал наказание 
в колонии за другое престу-
пление, а в этот процесс его 
привезли только потому, что 
в сентябре 2004 года в доме 

Кузнецовых была совершена 
первая кража, в которой теперь 
и обвиняли Артёмова. Осуж-
дённый практически отбыл 
своё наказание и должен был в 
скором времени выйти на волю. 
Однако в октябре 2008 года к 
нему в колонию приехали опе-
ративники, побеседовали с си-
дельцем и он без всяких види-
мых причин «вдруг вспомнил», 
что кражу в доме на Токарной 
в сентябре 2004 года совершил 
именно он, а адрес «богатой 
хаты» ему «подсказал» Юрий 
Семенович Григоров. С какой 
стати осуждённого по кличке 
Топор обуяли правдивые вос-
поминания, он объяснять не за-
хотел, но положение Григорова 
Артёмов сильно ухудшил. 

Тайна размышлений подсу-
димых, внезапных признаний  
вины и столь же внезапных 
отказов от неё – никому не 
подвластна. 31 марта 2009 
года следует новый кульбит: 
Артёмов направил следова-
телю заявление, в котором 
сообщал, что ложно оговорил 
Ю.С.Григорова, приписав ему 
организацию кражи. Теперь в 
качестве наводчика на дом Куз-
нецовых он назвал фамилию 
некоего Зюзина. Что толкнуло 
парня на такие метаморфозы, 
почему он в клетке зала судеб-
ных заседаний старался не смо-
треть на подельников, остается 
только гадать. Артёмов произ-
водил впечатление туповатого 
человека. На вопросы судьи 
Роман отвечал, с трудом подби-
рая слова, на скамье подсуди-
мых сидел молча, безразлично, 
с адвокатом почти не общался. 
Лишь однажды громко посе-
товал на враньё воронежских 
тележурналистов: «Меня, как 
и других подсудимых, назва-
ли убийцей, но я не убийца, а 
просто вор». Что ж, уточнение 
весьма существенное.

В обвинительном заключе-
нии, которое огласил прокурор, 
подробно расписывалась вся 
картина происшедшего. 

…В конце апреля Юрий Се-
мёнович Григоров предложил 
Упатову и своему племяннику 
Юрию, по кличке Хорь, со-
вершить нападение на дом 
Кузнецовых. Он сказал, что это 
богатые люди, и в тайниках у 
них спрятаны немалые деньги 
и драгоценности. Был нари-
сован подробный план дома, 
обозначено место, где может 
быть тайник. 

Состоятельность супругов - 

заместителя директора завода 
им. Тельмана и генерального 
директора дочернего пред-
приятия ОАО «РЖД» завода 
«Вагонреммаш» для многих 
окружающих не была секретом. 
Юрий Семёнович, знакомый 
со многими заводчанами, на-
стойчиво уверял подельников, 
что в доме есть большие деньги 
и осечки быть не может. Он и 
разработал план грабежа. На 
своём автомобиле Батя (такая, 
по версии следствия, была у 
него кличка) подвозит двух 
подельников к дому и ждет не-
подалеку. Как только Упатов 
и Хорь завершат изъятие цен-
ностей, они набирают номер 
его мобильного, он подъезжает 
и увозит их.

В последующие дни чле-
ны группы несколько раз 
вечерней порой проезжали 
мимо намеченного объекта на 
улице Токарной. 5 мая, ближе 
к вечеру, Юрий Семёнович 
подвёз их к дому, они быстро 
вышли из машины, окольным 
путем пробрались внутрь 
двора и незаметно проникли 
в подъезд. Поскольку были 
уверены, что внутри никого 
нет, то стали самостоятельно 
возиться с замком. Но вдруг 
дверь открылась,  и перед 
ними оказалась старая жен-
щина. На секунду оба опе-
шили, потом толкнули её в 
сторону и ударили по голове. 
План, не предусмотревший 
такое препятствие, дал сбой, 
но вышло, как вышло. Деньги 
и драгоценности с немалым 
трудом, с кровью и двойным 
убийством всё же взяли. Сра-
ботали относительно быстро. 
В качестве трофея прихватили 

стоящую во дворе иномарку, 
но далеко не уехали. В машине 
сработал блокиратор, они бро-
сили «Мазду», перескочили 
в автомобиль подъехавшего 
Григорова и скрылись. 

Похищенные ценности и 
деньги тут же в машине отдали 
Бате на сохранение. Чтобы из-
бежать даже случайных встреч 
с милицией, Упатов на сле-
дующий день уехал в Донецк, 
Григоров-племянник укатил в 
Тамбов. Через несколько дней 
он вернулся в Воронеж, и дядя, 
снабдив его деньгами, отпра-
вил родственника на Украину, 
переждать, пока затихнет в 
городе шум, поднятый крова-
вым убийством. Это было тем 
более необходимо, поскольку в 

воронежских газетах появился 
фоторобот одного из пред-
полагаемых преступников, и 
портрет был весьма похож на 
Григорова-племянника.

2010 – июнь 2011 года.  
Судебное следствие. 

В суде Упатов заявил, что 
показания были написаны под 
диктовку следователей – ни 
в каком доме на Токарной он 
не был, никого не грабил, а 
старую женщину Свинолупову 
увидел лишь на опознании, 
когда следователь по особо 
важным делам Роман Гречущев 
заставил её опознать, придумав 
хитроумную комбинацию. 

Обвиняемый инвалид ис-
пользовал любую возможность, 
чтобы доказать лживость всех 
протоколов следствия. 

-Ваша честь, - кричал Упатов 
судье, - вы посмотрите прото-
кол, там же записано, что Сви-
нолупова выше меня, но если 

бы я её видел когда-нибудь, 
разве я написал бы так? Пусть 
у меня руки нет, но глаза-то на 
месте, чтобы правильно рост 
определить.

- Но какой смысл следова-
телю писать такое несоответ-
ствие? – сомневался судья.

- Ваша честь, в этом фаль-
шивом протоколе сплошные 
несоответствия, - продолжал 
напирать подсудимый, бросая 
испепеляющие взгляды на 
Гречущева, дававшего в тот 
день показания в суде. – Они 
сначала били меня, а потом за-
ставляли подписывать всё, что 
им нужно.

Следователь, стоящий на 
свидетельском месте, спо-
койно парировал доводы об-

виняемого, говорил, что все 
разговоры о насилии лишь по-
пытка избежать справедливого 
наказания. Для работников 
следственных органов подоб-
ные попытки, конечно, не в ди-
ковинку, но с другой стороны 
«железно» неопровержимых 
доказательств вины Упатова в 
деле явно не хватало. 

Следователи утверждали, 
что однорукий обвиняемый 
был в доме, грабил и, возмож-
но, стрелял из обреза. Но поче-
му тогда нигде не обнаружены 
отпечатки его пальцев? Не 
найдены и орудия преступле-
ния – нож и обрез. Почему не 
выдали их обвиняемые, если 
поняли, что дело проиграно? 
Но не выдали, даже в тех слу-
чаях, когда, по их словам, опе-
ративники жестоко били их. 

Доказано, что окурки сига-
рет «Bond», найденные на том 
месте, где двое мужчин скрыт-
но наблюдали за домом, при-

надлежали Упатову и Хорю. 
Однако следить за домом – 
одно, убивать людей - совсем 
другое. Если разница всем по-
нятна, как быть с презумпцией 
невиновности? Словом, если 
б дело слушалось коллегией 
присяжных заседателей, за 
обвинительный вердикт по-
ручиться было бы довольно 
трудно – слишком хлипкими 
оказались некоторые аргумен-
ты обвинения. 

Существенной уликой были 
телефонные переговоры. Со-
временная техника контроля 
за сотовой связью позволяет 
не только отслеживать пары 
мобильников, с которых ведут-
ся разговоры, и фиксировать 
время связи, но определять с 
точностью до полукилометра, 
где находились во время раз-
говора абоненты. Опытные 
преступники, знающие об 
этом, «не светят» сотовые 
телефоны, по которым идёт 
связь во время их черных дея-
ний. После завершения дела 
бандиты тут же избавляются 
от аппаратов. 

Члены многочисленного 
семейства Григоровых либо не 
знали об этом, либо были аб-
солютно уверены, что никогда 
не попадутся в сети оператив-
ников и следователей. Вечером 
5 мая 2009 года мобильники 
Упатова, Юрия Семёновича 
Григорова, его сына Вадима, 
племянников – Антона Сурина 
и Хоря работали беспрерыв-
но, сначала недалеко от дома 
по улице Токарной, а потом, 
удаляясь от него со скоростью 
быстро двигающегося автомо-
биля. Какие срочные перегово-
ры в течение нескольких часов 
вели члены семейства, они не 
могли объяснить достаточно 
четко. Улика серьёзная, хотя и 
не абсолютная. 

Увы, в анализе эпизодов, 
где речь шла об активизации 
мобильных аппаратов, следова-
тели допустили ряд серьёзных 
просчётов: не зафиксировали 
неопровержимую принадлеж-
ность тех или иных номеров 
их хозяевам в строго опреде-
лённые промежутки времени. 
Это и позволило обвиняемым 
заявлять, что данными номера-
ми в период, когда совершалось 
преступление, они не пользова-
лись. Защита четко отработала 
этот момент, и обвинение в 
ряде случаев оказалось просто 
бессильным.

(Продолжение следует).

Упатов, Артёмов и Григоров за решёткой.
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«Идём  
на погружение!»

Галина Дистерло

- Что для вас дайвинг?
- Дайвинг, или подводное 

погружение, имеет свое жан-
ровое разнообразие. Под во-
дой вовсе не главное стрелять, 
снимать, что-то искать, это 
скорее повод, чтобы погру-
зиться. Люди часто стремятся 
попасть в какие-то заповед-
ные места, ищут уединения, 
а тут далеко ходить не надо – 
достаточно нырнуть под воду. 
В основе любой медитации 
лежит принцип остановки 
внутреннего диалога с самим 
собой. Кто-то для этого едет в 
Тибет или Бурятские дацаны, 
а по мне гораздо проще уйти 
на несколько метров под воду, 
или в плавни с подводным 
ружьём. Люди падки на зной-
ные истории о параллельных 
мирах, НЛО и прочем, но 
большинство ограничивается 
в лучшем случае романами 
братьев Стругацких. А этот 
параллельный мир совсем 
рядом, мало того, он может 
помочь обрести себя, упо-
рядочить отношения с окру-
жающим миром. 

- Если этот мир параллель-
ный, наверное, надо жить по 
его законам?

- Конечно, тем более, мы 
там гости, и надо постоянно 
помнить о том, что гости не-
званые. Самое главное – не 
суетиться, не делать резких 
движений, в противном слу-
чае погружение станет бес-
смысленным и небезопасным. 
Этот вид спорта является экс-
тремальным, и по всем вопро-
сам, связанным с обучением и 
приобретением снаряжения, 
надо обращаться к профес-
сионалам, а не заниматься 
самодеятельностью, только 
в этом случае количество по-
гружений будет соответство-
вать количеству всплытий. 

- Дайвингом сейчас зани-
маться модно, многие погру-
жаются, но только летом. 
Неужели тёплых месяцев не 
хватает?

- Можно, конечно, зимой 
ходить в бассейн. Но это ско-
рее напоминает резиновую 
барышню, или безалкогольное 
пиво. Ныряние под лед суще-
ственно отличается от летних 
погружений. Рыба в это время 
года пребывает в состоянии 
анабиоза. Если летом рассмо-
треть подводных обитателей 
достаточно проблематично, то 
зимой – не составляет труда. 
Вода подо льдом более чистая, 
освещенность совершенно 
фантастическая. Ощущение, 
что ты завис не в толще воды, 
а находишься совершенно в 
другом мире. 

- А как же морозы, не хо-
лодно?

- Это чисто технический 
вопрос, всё зависит от снаря-
жения. Консультироваться по 
снаряжению следует только у 

профессионалов, равно как и 
обеспечением подлёдных по-
гружений должны занимать-
ся только профессионалы. 
Стоит помнить, что потеря 
человеческим телом тепла в 
воде происходит примерно 
в 20 раз быстрее, чем на воз-
духе. 

Погружение под лёд воз-
можно только в связке. Без 
страховочного троса и челове-
ка, которому всецело доверяе-
те, этого делать нельзя. 

- Инструктор IANTD, водо-
лаз 1-го класса Александр Чер-
ных уже 10 лет зимой и летом 
ходит на работу не в офис или 
ларёк, а под воду. 

- В зимних погружениях 
есть свои плюсы и минусы, – 
отмечает Александр Черных. 
Минус – долго собираться, 
вырезать майну, снаряжение 
большое и громоздкое, теплое 
бельё, термосы с горячей во-
дой. Прежде чем нырять, не-
обходимо поставить палатку. 
Без страховки погружаться 
нельзя, нужно постоянно об-
мениваться сигналами с нахо-
дящимся подо льдом дайвером 
- своеобразная азбука Морзе 
для подводников при помощи 
подергивания ходового троса. 
С другой стороны – зимний 
подводный мир более чистый. 
Мало микроорганизмов, кото-
рые создают взвесь, видимость 
4-5 метров. А летом – не более 
полутора метров. 

- Водоёмы Воронежской 
области особым интересом не 
пользуются, как вы считаете, 
почему? 

- В последнее время до-
вольно много желающих по-
смотреть, что у нас под водой 
творится. А я бы сказал, что 
в наших водоёмах не менее 
интересно, чем, например, в 
Красном море, куда все так 
стремятся. И потом здесь всё 
своё, родное. Сейчас производ-
ство у нас не развито, хорошо 
это или плохо, но экология 
стала лучше, рыбы больше, ра-
ков много. За живностью очень 
интересно наблюдать, многих 
узнаёшь, так сказать, в лицо, 
или, как шутят водолазы - по 
насечкам на хвосте. Нередко 
доводится встречать знако-
мых сомов, которые живут в 
трюмах затопленных барж. На-
верное, они нас тоже узнают, но 
при встрече из своих укрытий 
стараются не выходить. 

- Погружение в крещенскую 
ночь чем-то отличается от про-
стого погружения? 

- Русская традиция, свое-
образный закаливающий эф-
фект. И что удивительно – не 
замерзаешь, кожу приятно 
пощипывает, бодрость появ-
ляется. При обыкновенном 
погружении зимой, несмотря 
на специальное снаряжение, 
довольно холодно, особенно 
рукам. Всё-таки в эту ночь 
действительно что-то проис-
ходит...  

Считается, что в крещенскую ночь окунуться в про-
руби – дело необходимое. Однако в любой другой 
зимний день при виде группы людей, ныряющих в 
ледяную воду, возникает, мягко говоря, недоумение. 
В Воронеже с каждым годом становится все больше 
любителей не просто окунуться, а поплавать подо 
льдом. Олег Шабуня в прошлом году получил серти-
фикат подлёдного дайвера, и теперь рождествен-
ские каникулы проводит в водоёмах Воронежской 
области. Перед погружением я успела задать Олегу 
и его напарнику несколько вопросов.

Перед погружением.

алексей анисимоВ

Многие очерки и рассказы 
из этой книги были опублико-
ваны в «Коммуне» и в «Воро-
нежской неделе». В том числе 
и главное пока достижение 
автора в журналистике - статья 
«Ваше плодородие, господа 
крестьяне», получившая в 
2008 году одну из высших 
наград отечественной журна-
листики, «Золотой гонг», как 
лучший очерк года в России.

Собкор «Новой газеты» 
Сергей Золовкин написал в 
предисловии к этой книге: 

«Мы с женой читаем его 
рассказы своим друзьям и 
знакомым; так в былые вре-
мена играли для родственных 
душ музыканты, встречаясь 
в теплой компании. Это тоже 
давно забытая роскошь об-
щения… Незабываемого вам 

путешествия вместе с этим 
автором, дорогой читатель! 
Пусть и у вас будет подступать 
комок к горлу, пусть придет-
ся смахивать растроганные 
слезы, гневаться, скорбить 
и восторгаться. Ювелирно 
отточенное перо Ягодкина 
способно извлекать из наших 
душ и не такое... 

Остается, в полном согла-
сии с Владимиром Высоцким, 
только позавидовать тем, у 
кого эта вершина – книга «Бег 
с бабочками» - еще впереди».

А вот впечатления извест-
ного журналиста Германа Пол-
таева: «Общеизвестно уже, 
что в капле росы отражается 
весь мир, но редко кому уда-
ется воспроизвести эту каплю. 
Саше – удается. Я не литера-
турный критик, поэтому скажу 
только, что всякий раз, дочитав 
его рассказ, испытываю со-

жаление, что он закончился…
Живёшь – как будто сто-

ишь на остановке морозным и 
ветреным утром и чувствуешь, 
что слезы закипают в глазах, 
и стыдишься их, стараешься 
незаметно смахнуть платком, 
а они текут и текут, и стыд 
нарастает, а потом замечаешь, 
что на этой остановке у всех – 
глаза мокрые…

Когда бежишь длинную 
дистанцию, есть шанс, что от-

кроется второе дыхание. А ког-
да живешь? Кажется, Ягодкин 
отвечает на этот вопрос так: 
«Только любовь есть – про-
стая, как картошка, и либо ты 
живешь с ней, либо меняешь 
это золото на стеклянные 
бусы».

Никому, наверное, не хо-
чется такого пошлого обмена, 
однако ж он происходит на 
наших глазах постоянно. Как 
будто по привычке. Не потому 
ль на той остановке глаза у всех 
выглядят заплаканными?

И если уж разбираться до 
конца – скучного в жизни 
мало. Подумаешь, умрем. А 
пока живы – можно прочитать 
Ягодкина».

В книге больше 500 стра-
ниц, и сам Александр Ягодкин 
называет ее – «можно сказать, 
избранное». 

Презентация «Бега с ба-
бочками» планируется в 
книжном магазине «Амиталь» 
(ул.Фридриха Энгельса, 52) 
21 января, в 14.00.

Приходите. Автографы 
автор гарантирует.

Бабочки в «Амитале»
Книжная полка
В Воронежской областной типографии им. Болховити-
нова издана книга «Бег с бабочками» Александра Ягод-
кина, одного из постоянных авторов «Коммуны». 

светлана шамаКина

Искали ли люди работу в 
новогоднюю ночь? По сведе-
ниям компании HeadHunter, 
в Черноземье последнее в 
2011 году резюме на сайте 
hh.ru было размещено в 22.32. 
Работу искал руководитель 
финансового направления 
из города Тамбова. Первое 
резюме 2012 года в Воро-
нежской области разместил 
в 1.22 главный бухгалтер из 
Воронежа. В новогоднюю 
ночь работу также искали: 
менеджер по персоналу, си-
стемный администратор, 
персональный водитель, 
экономист, инспектор по 

безопасности труда, руко-
водитель подразделения в 
строительстве. 31 декабря 
2011-го – 1 января 2012 года 
на сайте hh.ru искали работу 
более 300 человек из Черно-
земья. Несложно догадаться, 
какое желание загадали эти 
специалисты под бой куран-
тов! А вот работодатели Чер-
ноземья были менее активны 
в праздники: 31 декабря 2011 
года были размещены только 
2 новые вакансии (тренер по 
танцам и официант), а пер-
вые вакансии в новом году 
были опубликованы 2 января 
(продавец-консультант, ана-
литик, инспектор по кадрам, 
врач и др.).

Работе – время,  
потехе – праздник

О правах  
детей
В Воронеже вышла 
брошюра по вопросам 
образования детей 
с ограниченными 
возможностями 
здоровья.

Такой подарок всем, кто 
интересуется инклюзив-
ным образованием, сделала 
общественная организация 
«Искра надежды». Изда-
ние рассказывает о правах 
детей с ограниченными 
возможностями здоровья 
на образование, о деятель-
ности  «Искры надежды» 
по защите прав детей и их 
родителей на получение 
образовательных услуг, со-
держит образцы жалоб и 
заявлений по рассматривае-
мой теме. 

Брошюру можно полу-
чить бесплатно в ресурс-
ном центре поддержки ин-
клюзивного образования 
по адресу: г. Воронеж, ул. 
Среднемосковская,14. 

Наталья НеКрылОВА.

Православная олимпиада 
В богучарской школе №2 состоялся муниципальный этап 

четвёртой Всероссийской олимпиады школьников «Основы 
православной культуры». Тема - «1812 год в истории и куль-
туре». Организаторы попытались привлечь таким образом 
учащихся к научно-исследовательской деятельности в об-
ласти истории и культуры православия, помочь их духовно-
нравственному и историко-патриотическому воспитанию. И 
небезуспешно. В олимпиаде приняли участие 37 учащихся двух 
возрастных групп из пяти общеобразовательных учреждений 
района. Наиболее активными оказались ребята из богучарской 
СОШ №2. Первое место заняли учащиеся СОШ №1 – Михаил 
Чайкин и Татьяна Елисеева. 

Василий ЧерНОуСОВ. 

вести

Тайны Земли 
В Воронежской областной би-

блиотеке имени И.С.Никитина 
открылась выставка «Человек 
и стихия». «Великие памят-
ники природы», «Загадочная 
биография земли», «Планета 
загадок», «Чудеса подземного 
мира», «Энергия Земли», «Вул-
каны и человек» - вот наиболее 
характерные названия пред-
ставленных в отделе абонемента 
книг. Пещеры и озёра, долины и 
разломы земной коры планеты 
полны тайн. Почему земной 
шар состоит из оболочек раз-
личной плотности? Существует 
ли дрейф материков? Каковы 
причины и энергетические 
источники вулканической дея-
тельности? Это лишь некото-
рые из вопросов, занимающих 
не одно поколение учёных и 
освещённых в хранящейся в 
фондах Никитинки научно-
популярной литературе. 

На языке  
Шекспира

Участники арт-студии Ан-
глийского клуба кафедры 
иностранных языков ВГАСУ 
представили музыкальный 
спектакль «Ромео и Джульет-
та» Уильяма Шекспира. Весь 
текст звучал на английском 
языке. Однако он оказался 
довольно сложным, и режис-
сёры поручили роли сразу трём 
Джульеттам и трём Ромео. 
Ребята разучили танцы эпохи 
Возрождения, сшили стили-
зованные костюмы и сделали 
декорации. В ходе постановки 
выбрано три ключевых события 
пьесы – бал в доме Капулетти 
и знакомство героев, объясне-
ние в любви в саду и гибель в 
склепе. Позаботились и о тех, 
кто не очень хорошо знаком с 
английским языком. Перевод 
на русский язык транслировал-
ся на экран во время спектакля. 
Авторами идеи, режиссёрами-
постановщиками стали препо-
даватели кафедры.

Мария ЩеГлОВА,  
Василий ЧерНОуСОВ.



4 | № 7 (25835) | Четверг, 19 января 2012 года | КОММУНА www.communa.ru 

За содержание рекламы  
ответственность несет рекламодатель.

Материалы под рубриками  
«Слово депутату», «Воронежская марка»  

публикуются на договорной основе.

Телефоны доЧерних изданий «Коммуны»
«Воронежская неделя» 8 (473) 2551474.

«Коммуна плюс» 8 (473) 2551474.
«Кольцовский сквер» 8 (473) 2532947.

телефоны редаКции:
для справок 8 (473) 2512487.

отделы:
региональных проектов 8 (473) 2533210.
общественнополитической информации  

8 (473) 25514-74.
Социальных проблем и права 8 (473) 2556823.

Культуры 8 (473) 2532947.
Экономики 8 (473) 2550846.

образования, семьи и воспитания 8 (473) 255-68-23.

адрес редакции: 394036, г.Воронеж, ул.Комиссаржевской, 4а. факс 2512487, еmail: mail@kommuna.ru, Internet: www.communa.ru

Газета выходит по вторникам, четвергам, пятницам и субботам.

Подписные индексы: 51156, 51214, 51221, 51213. Заказ № 107.  
Время подписания номера в печать: по графику  19.00, фактически  в 19.00.

тираж  17900 (подписка  16317) экз.

отдел реКламы
тел./факс 8 (473) 2390088, тел. 293-93-70.

Учредитель и иЗдатель:
ооо «редакция газеты «Коммуна»

Главный редактор Виктор руденКо.
дежурный по номеру тамара ГаШиМОВа.

Газета зарегистрирована в ЦентральноЧерноземном 
межрегиональном территориальном управлении  

Минпечати РФ 16 сентября 2003 г.  
Регистрационное свидетельство ПИ №60851.

Отпечатано с готового оригинал-макета заказчика  
в ОАО ИПФ «Воронеж» (394000, г. Воронеж, пр. Революции, 39). 

адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 5 руб.

Ответы на сканворд 
(14 января)

По горизонтали: Беседа. Офсайд. 
Эшафот. Уклон. Аршин. Дядя. Актив. 
Атлас. Алгебра. Версия. Раджа. Обоз. 
Котлета. Хоромы. Канва. Трак. 

По вертикали: Дранка. Башня. 
Деготь. София. Абрек. Дата. Трата. 
Ладан. Пешка. Сваха. Фауна. Курорт. 
Атлет. Сбор. Идиома. Денев. Язык.

Открытое  
акционерное общество 

«Домостроительный  
комбинат»  

(ОАО «ДСК»)
проводит

заселение 
жилого дома,

расположенного  
по следующему адресу:
ул. Ек. Зеленко, д 22а 

(стр. поз. 1).

Дата заселения –  
20.01.2012г. 

Начало заселения – в 9.00.

При себе иметь паспорт  
и правоустанавливающие  

документы.

Справки по тел.:  
(473) 263-78-19, 263-99-77,  

с 8.30 до 17.30.

НОВОСТИ
twitter.com/KommunaNews

ОДНОй СтрОКОй
Реклама.

реклама

поздравительная открытка
Главе администрации Аннинского района 

В.И.АВдееВу
Уважаемый Василий Иванович!
Правление Землячества «Воронежцы в Москве» от имени многочисленных земляков – воронежских 

москвичей сердечно поздравляет Вас с первым настоящим мужским юбилеем! 
Оценивая Ваш жизненный путь, мы пришли к выводу, что он во многом характерен для сельского 

паренька, рожденного во второй половине 20-го века. Но дальше наше единодушие улетучилось – Ваша 
трудовая биография чиновника в новых условиях России совсем не характерна. 

Вас,  прошедшего свой путь и в КПСС, и в советской исполнительной власти,  четырежды в ходе прямых 
выборов избирали главой местного самоуправления района. Такое доверие граждан говорит о высокой 
оценке избирателями Вашего самобытного таланта организатора и управленца. 

Конечно, оказывая Вам доверие, аннинцы оценили то, что по Вашей инициативе в районе ведется боль-
шая работа по наращиванию объемов производства промышленной и сельскохозяйственной продукции. 
Во многом благодаря Вашей настойчивости и прозорливости в районе стабильно развивается социальная 
сфера. Избирателям нравится, что в каждом населенном пункте работают магазины системы потребкоопе-
рации, промышленные предприятия района имеют сеть собственных магазинов, а в селах есть магазины 
«Ветеран» или уголки для ветеранов, в которых им продаются товары с минимальной наценкой.

Впрочем, в Аннинском районе есть еще много чего хорошего, что воплощено в жизнь при Вашем 
участии. Ваш многолетний труд на благо аннинцев  высоко оценило государство, удостоив орденов По-
чета и Дружбы. А доверием людей Вы удостоены звания почетного гражданина Аннинского района и 
Воронежской области.

Желаем Вам, уважаемый Василий Иванович, здоровья и дальнейших успехов в работе на благо земли 
воронежской!

Президент Землячества В.И. Воротников,  председатель правления В.М. Шуняев. 
Члены правления: Л.Н.Алисова, В.С.Андреев, Ю.Ф.Борисов, И.Т.Воробьев, А.С.Ёжиков, 

В.И.Иваненко, В.И.Кравцов, А.С.Лагно, В.И.Лисов, В.И.Макаров, Е.И.Манякина, 
Ю.М.Овсянников, В.С. Перегудов, Ю.А.Пономарев, Н.Е.Прилепин,  

Н.Ф.Семенов, А.Я.Сухарев, А.С.Черкасов.   

Внимание!
Группа сотрудников института ВоронежГипродорнии для подготовки исторического  

издания об институте в месячный срок просит коллег, их родственников и  людей, 
имеющих к ним отношение, передать по возможности  

воспоминания, фото и др. документы.
Сохранность материалов, их возврат и один экз. издания гарантируется.
Предыдущие названия организации: дорожная секция Воронежского губкоммунхоза отдела НКВД 

(1918-1923); дорожно-строительная, проектно-изыскательская контора (1924-1947); Облпроектдор, отделе-
ние конторы Росдорпроект, отделение института Гипродорстрой (1947-1951); Гипродортранс (1951-1959);  
Воронежский ф-л института Гипроавтотранс (1959-1969); институт ГипродорНИИ (1969 – по наст. время).

Заранее благодарны.
Конт. тел.: 259-75-38, Иевлева Калерия Петровна; 295-97-00,  

Батурин Виктор Кузьмич; 259-84-45, Духанина Зинаида Гавриловна.

открытое акционерное общество
«Воронежское специальное конструкторское бюро 

кузнечно-прессовых машин и автоматических линий»,
зарегистрированное по адресу: 394026, г.Воронеж, ул.Солнечная, д.31а, 

сообщает:
14 февраля 2012г. в 10.00 по адресу: ул.Солнечная, д.31а, 2-й этаж,  

состоится

ВнеоЧередное 
СоБрание аКЦионероВ 

Повестка дня:
1. Внесение изменения в Устав Общества.

Форма проведения общего собрания: собрание.
Начало регистрации в 9.00 по месту проведения собрания.

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в  собрании 
акционеров, - 19 января 2012г. С материалами к собранию акционеры могут 
ознакомиться у секретаря по месту нахождения общества с 10.00 до 12.00  

в рабочие дни с 23 января 2012г.

Администрация 
рамонского городского поселения 

рамонского района 
Воронежской области

сообщает 
о наличии вакансий 

(предпочтительно 
для семейной пары) 

в сфере ЖКХ – 
обслуживание жил. фонда, 
объектов коммунального 

хозяйства п.Бор. 
требования для соискателей: 
высшее образование, навыки 

работы в указанной сфере, 
отсутствие в/п, ответственность. 

Для семьи предоставляется 
служебное благоустроенное жильё 

в новом доме.
тел. 8 (47340) 2-16-34, 2-14-44.

ОТКРЫТОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО 
«СеРВиС-мОДеРн»

(Калужская область, Мещовский район, деревня Картышово)
проводит

 ВНЕОчЕРЕДНОЕ ОБЩЕЕ 
СОБРАНИЕ АКЦИОНЕРОВ

10 февраля 2012 г. в 13 час. 00 мин. 
по адресу: г. Воронеж, ул. Ленина, д.96.

Повестка дня:   
1. Утверждение расходов Общества за 2008-2010 годы за счет чистой 

прибыли;   
2. Внесение изменений в Устав Общества. 
Форма проведения внеочередного общего собрания акционеров: со-

вместное присутствие акционеров. 
Начало регистрации участников собрания - 10 февраля 2012 г.  

в 12 час. 00 мин. 
Дата составления списка акционеров, имеющих право на участие в  

общем собрании акционеров, - 20 января 2012 г.  
Информация (материалы) внеочередного общего собрания акционеров 

Общества будет предоставлена для ознакомления лицам, имеющим право 
на участие в собрании акционеров, по адресу: г. Воронеж, ул. Ленина, д.96, 
председателем Совета директоров Митрофановым Сергеем Валерьеви-
чем, начиная с 20 января 2012 г. по 10 февраля 2012 г. в рабочие дни с 
10 до 17 часов (перерыв с 13 до 14 часов), а также во время проведения 
общего собрания акционеров.  

Совет директоров ОАО «СЕРВИС-МОДЕРН»: 
г. Воронеж, ул. Ленина, 96.

Помни о вреде 
табачного дыма!
Табачный дым не любят птицы,
Не любит даже попугай,
Не любят рыбы и лисицы...
Дым вреден всем. Об этом знай!

В.М.Захаров.

Слова 
соболезнования

заместителю губернатора Воронежской области -  
руководителю аппарата губернатора  

и правительства области 
Ю.В. Агибалову

Уважаемый Юрий Владимирович!
Вместе с правительством Воронежской области и Во-

ронежской областной думой выражаем Вам глубокие со-
болезнования в связи с кончиной Вашей матери –

анны антоновны 
аГибалОВОй.

После продолжительной болезни, не дожив до своего 
восьмидесятилетия, от Вас ушел самый близкий человек. 
Скромная сельская труженица, Анна Антоновна воспитала 
троих детей, каждым из которых она по праву гордилась, 
оставила Вам и внукам в наследство светлую память, ще-
дрость души, любовь к труду и родному краю.

Искренне разделяем вместе с Вами, уважаемый Юрий 
Владимирович, с Вашими родными и близкими скорбь и 
боль этой тяжелой утраты.

Губернатор
Воронежской области  А.В. Гордеев

Председатель областной
думы   В.И. Ключников.

Коллектив редакции газеты «Коммуна» выражает глубо-
кие соболезнования заместителю губернатора Воронежской 
области – руководителю аппарата губернатора и правитель-
ства области Юрию Владимировичу Агибалову в связи с 
постигшим большим горем – кончиной его матери

анны антоновны
аГибалОВОй.

Оно будет одной из главных 
площадок фестиваля, так как 
после реконструкции станет 
самым современным и техниче-
ски оснащённым театральным 
зданием города. 

Воронежцы увидят и другие 
спектакли по произведени-
ям человека, чьё имя носит 
фестиваль. В частности, два 
кукольных, детских: «Ты кто? 
Я знаю тебя!» из Кирова и 
«Детство Никиты» из Ом-
ска. Партнёром воронежского 
культурного проекта в этом 
году стал фестиваль «Золотая 
маска». Два его лауреата будут 
показаны у нас: «Дядя Ваня» 
московского театра имени 
Е.Б.Вахтангова (постановка 
Римаса Туминаса) и «Жизнь и 
судьба» петербургского Мало-
го драматического театра – 
театра Европы (постановка 
Льва Додина). Конечно, нельзя 
не упомянуть о легендарных 
спектаклях Тбилисского театра 

марионеток «Сталинградская 
битва» и «Осень моей весны», 
созданных Резо Габриадзе. 

Александр Вислов вспо-
минал на пресс-конференции, 
как в 1990 году оказался в 
Воронеже, на фестивале, кото-
рый проводил в ТЮЗе Миха-

ил Бычков. Студент Оскарас 
Коршуновас привёз туда свой 
первый спектакль - по произве-
дениям Даниила Хармса. Ныне 
Коршуновас – востребован-
нейший режиссёр, но о своём 
первом успехе помнит: «Когда 
он услышал слово «Воронеж», 

весь расцвёл и захотел показать 
свою предпоследнюю работу 
«Миранда». 

Среди участников музыкаль-
ной программы - победитель 
конкурса имени Страдивари в 
Кремоне, скрипач Сергей Кры-
лов, признанный интерпретатор 
современной академической 
музыки словенский пианист 
Боян Горишек, Casal Quartett из 
Швейцарии. Камерный оркестр 
CHAARTS даст концерт в Ра-
мони. Для организаторов было 
важно пригласить и молодых 
артистов. У нас выступят по-
бедитель Международного кон-
курса имени П.И.Чайковского, 
виолончелист Нарек Ахназарян, 
пианист из Китая Хонг Ксу, му-
зыканты из Японии – скрипач-
ка Саяка Седзи и пианистка Ю 
Косуге.  В основном прозвучат, 
как и прошлым летом, произ-
ведения композиторов первой 
половины ХХ века, совре-
менников Андрея Платонова. 
Некоторые будут исполнены 
впервые в России. Есть за-

мысел один из концертов про-
вести на вокзале – с железной 
дорогой, как известно, судьба 
Андрея Платонова была тесно 
связана. 

Особняком стоит дуэт лиде-
ра группы «Аукцыон» Леонида 
Фёдорова и контрабасиста 
Владимира Волкова. Несколь-
ко лет назад они записали 
альбом «Безондерс» на стихи 
ещё одного платоновского 
современника – Александра 
Введенского. Именно эту про-
грамму музыканты покажут в 
пабе «Сто ручьёв». Кстати, этот 
поэт и с нашим краем связан 
– около месяца своей ссылки 
провёл в Борисоглебске. 

Программы «Изобразитель-
ное искусство» и «Литература» 
пока формируются, им будет 
посвящена отдельная пресс-
конференция. Но Михаил 
Бычков уже сейчас упомянул 
о готовящемся творческом 
вечере прозаика, лауреата про-
шлогодней Платоновской пре-
мии Бориса Екимова. 

Все цвета искусства 

- Заинтересовала она меня 
тем, что на ней изображён 
необычный герб Воронежской 
губернии: в серебряном поле 
две ели, символизирующие 
вечную жизнь, почёт, жизнен-
ные силы. Больше такой герб 
я нигде не встречал, - заметил 
Валерий Расторгуев. 

Значительный интерес 
вызвал у присутствующих 
фрагмент карты из атласа 
К.И. Крюйса с изображением 
знаменитой дороги Воронеж-
Москва. Обнаружил её Ва-
лерий Расторгуев в архивах 

Амстердама. Датирована она 
1699 годом с пояснением ав-
тора этой работы «…А как от 
сей дороги города и деревни 
отделились то его Царское 
величество расстоянием на 2 
или 3 мили по дороге постоя-
лые дворы для проезжающих 
приказал учредить, а на обеих 
сторонах, как аллея, деревьями 
осажено и около их сделаны 
плетни, кои и землю насыпаны 
дабы пылью, песком и снегом 
дороги не засыпало». Недаром 
эта дорога считалась одной из 
лучших в Европе.

Элементы современных 
гербов Воронежа и Воронеж-

ской области появились ещё 
в конце ХVIII века. Правда, 
тогда кувшин лежал не на 
камнях, а на зелёной траве. Как 
говорят исследователи, камни 
– это символ хаоса, неотёсан-
ности и грубой нравственности. 
Поэтому до сих пор вокруг 
региональных символов идут 
горячие споры. 

- Ошибки, которые допуще-
ны при создании современных 
гербов, идут от незнания. По-
этому я, несмотря на большие 
финансовые затраты, составил 
исторический календарь, где 
разместил лишь часть гербов 
городов и территорий воронеж-

ского края. Дабы руководители, 
учёные могли наглядно видеть, 
что из себя представляла сим-
волика XVII-XIX веков. Не 
стоит искажать прошлое нашей 
малой родины, которым мы 
должны гордиться и приумно-
жать,- резюмировал Валерий 
Расторгуев.

На этом подвижник исто-
рии воронежского края оста-
навливаться не собирается. 
По словам краеведа, работа 
будет продолжена, и совсем 
скоро появится серьёзное на-
учное издание по геральдике 
воронежского края, книга по 
Петровской эпохе.

И оживает история… 
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Михаил Бычков и Александр Вислов.
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ПРОИСшеСтВИя

Контрольные экземпляры с публикациями 
в иногородних газетах будут вам предъявлены.

Тел./факс 2390088. Ул.Комиссаржевской, 4а; 
ул. Пушкинская, 5, каб. 16.

В редакции 
газеты

По расценКам «КоммУны»

«лиПецКая газеТа»
«орлоВсКая ПраВда» 

«ТамбоВсКая жизнь» 
«Вольная КУбань»

Краснодарский край

23900882390088
вы можете сделать заявку на  
рАЗмЕщЕНиЕ рЕКлАмы В гАЗЕтАх:

«ФаКТ» г. брянск

Реклама

Герб Воронежской губернии.
Вторая четверть XVIII века.
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«родители» на два часа
В Воронеже накануне Нового года полицейским 

удалось вернуть в семью пропавшего из дома ре-
бёнка. 

Накануне вечером мама девятилетней девочки ре-
шила отдохнуть. Проснувшись, обнаружила, что дочка 
пропала, и сразу обратилась в полицию. Стражи поряд-
ка опросили родственников семьи, друзей, знакомых. В 
поисках девочки полицейские выехали в Новоусман-
ский, Верхнехавский районы, микрорайон Воронежа 
Сомово, затем в село Красный Лиман Панинского 
района. Там в одном из домов и нашли девочку. 

Оказалось, что в этот день в гости к маме ребёнка 
зашли старые знакомые – семейная пара, у которых 
не было своих детей. Дверь гостям открыла девочка. 
Узнав, что хозяйка квартиры спит, они предложили 
ребёнку прогуляться с ними до магазина, а после и 
вовсе увезли её в село. За это их привлекли у адми-
нистративной ответственности.

ДтП унесло жизнь ребёнка
Очередная трагедия на дорогах Воронежской об-

ласти унесла жизнь десятимесячной девочки.

ДТП произошло в минувший вторник в Петропав-
ловском районе. Водитель «Жигулей» не справился 
с управлением, в результате чего машина съехала 
на обочину и перевернулась. Вместе с ним в салоне 
находились молодая женщина и десятимесячная 
девочка, которая скончалась от полученных травм. 
Водитель и пассажир отделались незначительными 
повреждениями и отказались от медицинской по-
мощи. Как сообщили в региональном ГУ МВД РФ, 
причиной аварии, скорее всего, послужили плохие 
погодные условия. Накануне была пурга и на дороге 
образовалась наледь.

Отбили весь азарт
В Лискинском районе сотрудники полиции изъяли 

игровое оборудование, предназначенное для про-
ведения азартных игр. 

Сразу же после Нового года в правоохранительные 
органы поступила информация о том, что в одном из 
спортбаров играют в азартные игры. Стражи порядка 
провели проверочную закупку. После того как перео-
детый оперативник проиграл меченые деньги, в поме-
щение вошли полицейские и начали изымать игровое 
оборудование. В поле зрения оперативников данный 

спортбар попадает уже в четвёртый раз. Материалы 
предыдущих проверок направлены в суд, но решения 
пока не вынесены. Аналогичный случай произошёл и 
в посёлке Давыдовка Лискинского района. Всего из 
двух заведений оперативники изъяли одиннадцать 
системных блоков и один нетбук. 

иностранец обокрал работодателя
Воронежские полицейские задержали злоу-

мышленника, похитившего у своего работодателя 
крупную сумму денег.

Мужчина недавно приехал в областной центр 
из другой страны и устроился на работу на одну из 
автомобильных моек. Поведение иностранца не по-
нравилось владельцу фирмы: новый работник не 
раз приходил пьяным. Но работодатель решил дать 
мужчине второй шанс. Спустя же несколько дней 
сотрудник и вовсе пропал. А вместе с ним исчезла и 
дневная выручка автомойки. Предприниматель обра-
тился в полицию. Злоумышленника задержали через 
несколько дней. Правда, деньги вернуть не удалось. 
Горе-работник уже успел потратить их на выпивку. 
Возбуждено уголовное дело.

мария щЕглОВА.
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